
葵芳邨長者權益關注組 
 

 
我們是來自葵芳邨的長者，過去一直關注長者權益。今天，就全民退休保障發表意見。

我們強烈譴責政府一拖再拖，遲遲未有推行全民退休保障，讓長者生活在貧困中。 

 

民間團體一直爭取全民退休保障多年，並倡議多個民間方案以供社會討論，學術機構的

民意調查亦發現社會普遍支持設立全民退休保障；可是政府多年來充耳不聞。梁振英選

舉期間曾承諾會成立「養老基金」回應人口老化，然而自上任以來一直迴避討論全民退

休保障，更在 2012 年強行通過「需要經濟審查」的長者生活津貼。 

 

長者生活津貼已實施一年多，成效如何？有多少長者可以改善貧窮狀況？香港的長者貧

窮率減少了多少？當日勞福局局長張建宗聲稱會有 48 萬長者受惠，又強調長者生活津

貼為扶助未合資格申領綜援的貧困長者改善生活；並堅稱政府資源有限，必須給予「有

需要的人」，故必須通過資產入息審查（申報）才可獲發每月 2,200 元的長者生活津貼。 

 

我在小型工廠工作幾十年至工廠北移，我被迫退休，那時我已六十歲。退休後因生活艱

難，唯有繼續做廁所清潔工，成為那時的長貧工。當時還沒有立法最低工資，我每月薪

金只有幾千元，後來因中風無法繼續工作，幾經爭取才獲一千三百多元傷殘津貼過活。

因為我與家人同住，所以我不合資格申領綜援。因為我跟太太關係不好，長者生活津貼

卻要我申報太太資料，因此我一直不獲發長者生活津貼；我一直爭取，又向立法會申訴，

期間為了生活，唯有再度返回市場繼續做廁所清潔工；直至去年底才獲批准每月 2,200

元的長者生活津貼。 

 

像我這樣的長者多的是，我們都是勞碌一生，結果退休時卻要生活有憂！如果所謂的經

濟審查真的可以協助有需要的長者解決或改善貧窮狀況，所謂的扶貧措施真的可以幫助

我這樣的貧困長者，為何我們仍得不到政府任何的援助呢？我的例子清楚証明，政府經

常聲稱幫助最有需要的人，但政策措施卻互相矛盾，結果讓數十萬貧困長者拒諸門外。

今天，政府不但未有檢討政策漏動，又以「研究」拖延推行全民退休保障，最近更假借

人口老化，要成立「未來基金」；明顯是無意落實全民退休保障。 

 

事實上，民間早已提出要求政府成立「全民退休保障啟動基金」，由官、商、民三方共

同供款，讓所有合資格長者無需任何經濟審查也可獲全民退休保障，讓長者退休後過尊

嚴生活。我們重申，今天香港不是要搞甚麼「未來基金」，我們要養老安老，設立全民

退休保障是社會共識，梁振英政府必須提出具體方案，以落實推行全民退休保障。 
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